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莱州生姜不幸“躺枪”
出口内销均下滑，三家出口企业半月没接到订单

□记者 孙芳芳 见习记者 李
静 报道

本报 5月 1 7日讯 自潍坊
“毒生姜”事件以来，很多人“谈
姜色变”，就连莱州大姜也躺着
中枪。连日来，莱州生姜出口锐
减、内销不畅，多数商家、姜农
只能坐观其变，等待转机，原本
应该火热的生姜市场冷清得让
人心里发毛。

16日，记者来到莱州生姜产
地进行实地调查，姜农反映，自

“毒生姜”事件以后，莱州姜价从
1 . 7元/斤下降至1 . 3元/斤。不仅价

格下跌，出口外销的订单也随之
减少。

莱州永晟食品有限公司总经
理杨喜聚告诉记者，之前有过业
务往来的一些国家这段时间已经
减少订单甚至不再下订单。与此
同时，国内销量也跟着锐减，与往
年同期相比减少五成左右。

杨喜聚同时也是莱州大姜协
会的副会长，他告诉记者，整个莱
州做生姜出口加工的规模型食品
公司有5个，自“毒生姜”事件以
来，有3家公司半月来都没有接到
订单。剩下情况较好的莱州永晟
食品有限公司，以往一周就能接

两三柜(一柜是24吨)，但最近也只
接到一柜，订单相当少。

“以前这个时候，不少公司一
周就能接到三四个出口订单。”杨
喜聚说。

出口企业订单少，国内市场
的销售商日子也不好过。“生姜本
来就是调味的，出现这样的事，很
多老百姓要么少吃，要么干脆不
吃。”已从事国内生姜销售十多年
的由伟告诉记者，他估算了一下，
近期他销往各地的生姜量至少减
了三成，以东北市场为例，以前20

吨三四天就能卖完，现在得一周
以上。

格延伸调查

姜农惜售，收购商日子也难过

生姜逼近成本价

姜农都想等等看

莱州市由家村是莱州大姜的
发源地，全村400多户，生姜的种
植面积有400多亩。“这里基本上
每家每户都会种些生姜。”王春祥
是村里的会计，自己种姜也有30

多个年头了，对村里的生姜比较
了解。他告诉记者，“毒姜”事件让
村里的老百姓跟着吃苦头了。

“我们种的都是莱州姜，
和潍坊品种不一样。我们的姜
姜块肥大、丰满，皮色有光泽、
发黄。管理上我们都用姜瘟病
用 链 霉 素 或 者 兽 用 链 霉 素 杀
菌。立秋后每亩用5%的阿维菌
素乳油 3 0 0 0倍灌根。每一两年
就会轮作一次，减少生姜的病
虫害。”王春祥说。

记者了解到，姜农种生姜
每亩成本在 8 0 0 0元左右，按亩
产一万斤来算，扣除损耗，只
要每斤价格不低于1元，姜农就

不会亏本。虽然按当下的价格
来看，姜农还不至于亏本，但
据王春祥介绍，村里很多姜农
都把姜存到了姜窖里，不是着
急用钱的都会再等等看。

农户惜售

收购商歇业

“行情不好，收姜都不好收
了。”收购商由伟说，姜价下跌，很
多姜农不舍得卖，纷纷把姜放到

姜窖里存了起来。
“前段时间 1 . 7元一斤，现

在价格降了大家都不想卖，一
天下来我才收了 3吨姜。”由伟
说，以前他一天至少能收 1 0吨
左右。

具由伟介绍，很多像他一样
做生姜生意的同行都暂时不做
了。消费者现在是“谈姜色变”，生
姜运到市场上难销，农户这边的
姜还收不上来，他们这些收购商
夹在中间不好过，他现在也是在
硬挺着。

毕业不想拿低薪，一宿舍学生都考研
烟台虽降低保险业从业学历门槛，但高学历业务员仍很难招

□记者 姜宁 见习记者 张春
萍 报道

本报5月17日讯 虽然没有
正式发文，但是山东省保险行业
协会已向各地市保险行业协会发
出口头通知：从7月1日起，保险代
理人(业务员)资格将开始采取AB

资格证办法。这意味着保监会年
初的新规在省内落地后，降低了
标准，高中毕业生也可以取得省
内的保险从业资格。

“我们宿舍4个人都选择考
研，因为研究生毕业后不需要
从业务员干起，可以直接进保
险公司坐办公室。”山东工商学
院保险学专业大三学生何焰对
记者说，从事保险行业一般都
要从最底层的业务员做起，这
对大学生很没有吸引力。因为
现在的大学生毕业后普遍对待
遇和保障方面要求较高，他们
接受不了只有几百元底薪、收
入无保障的业务员岗位。

在谈到烟台降低门槛的原因
时，烟台市保险业行业协会秘书
长张安澜表示，这主要是出于对
下一步在乡镇发展保险业市场的
考虑。下一阶段，包括烟台在内，
山东省保险业会非常关注乡镇这
一广阔市场，而从目前来看，乡镇
保险业务员的学历普遍不高，贸
然将要求提到大专以上，估计就
招不到几个业务员了。

而烟台市一些保险公司也对
降低准入门槛表示支持。一位寿

险公司的负责人告诉记者，如果
从7月1日实行大专以上学历的从
业标准，那保险公司的成本会大
大增加。据介绍，保险业普通业务
员的底薪一般在500-1100元之
间，如果提高到大专以上，底薪将
提升至1500-1800元，这对于动辄
上千人的保险公司来讲，成本负
担会很重。另外，保险行业通常需
要大量业务员，现在大多数应聘
者只有高中文化程度，如果提到
大专以上，招人会非常困难。

格相关新闻

抽检都合格

就是没订单

“以前出口美国的姜只是
抽检，现在每一个都需要检
验。”杨喜聚说，不仅检验的程
序严格了，而且还专门增加了
一项检验农药“涕灭威”的程
序。

“这段时间，国家质量监
督检验检疫局多次对我们的
生姜进行抽样检查，结果显示
我们的姜都是合格的，但不少
客户还是有顾虑。”杨喜聚对
此颇感无奈，据他介绍，因为
客户订单太少，公司里也没多
少活，就给很多员工暂时放了
假。

“影响太大了，出口订单
减了一大半。”莱州旭斌果蔬
食品有限公司总经理张旭斌
也向记者倒苦水。

本报记者 孙芳芳 见
习记者 李静

格相关新闻

从业者谈保险行业

现有薪金制度

难以吸引高学历

烟台的杨女士，2011年毕
业后曾进入一家寿险公司做
业务员。现在她已经离职从事
文员工作。她向记者透露，保
险公司现有的薪金制度难以
打动高学历人才，所以这次烟
台降低门槛是正确的。

“收入基本都靠提成，每
月底薪只有600元钱，干了一
年多保险业务员，卖出的几份
保险还都卖给了亲戚，最后索
性就离职了。”杨女士说道。

在她的讲述中，记者还了
解到，保险业务员的流动性很
大。“能坚持2年以上的就算是
老员工了，5年以上的基本都
提拔成了主管，流动性很大，
每年的离职率都在20%左右，
但是一旦能够坚持做好前5

年，混得都算不错。”另外，据
杨女士介绍，业务员签一单保
险，以后每年都会有相应比例
的提成，跑几年业务，手中的
单子会非常多，收入也就稳定
了，但新人不行，很难签到单
子。

本报记者 姜宁

□本报记者 孙芳芳 见习
记者 李静

出口企业的日子
不好过，那么姜农呢？
记者来到莱州大姜的
发源地——— 由家村实
地探访，发现很多姜
农都把生姜存进了姜
窖里，打算行情好转
后再卖。但姜农的惜
售，也给本来就内销
不畅的收购商雪上加
霜。

“毒姜”事件导致莱州生
姜跌价，姜农囤货惜售，收不
上货来让由伟很犯愁。 见习
记者 李静 摄

样样抽检都合格的大姜，就是少有客户下单，杨喜聚很无奈。 见习
记者 李静 摄
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